



UNIVERSITÄT LEIPZIG

Religionswissenschaftliches Institut

RINGVORLESUNG, SS 2023

Feministische Religionskritik

17. April: Horst Junginger, Leipzig

Antifeminismus als Rückkehr
zum religiösen Ursprung
von Angst und Hass

24. April: Heidemarie Winkel, Bielefeld

Feministische Religionskritik
in postsäkularen Zeiten

8. Mai: Ulrike Brunotte, Maastricht

Female Hellenism: Gender, Bild
und Ritual im Werk von Jane
E. Harrison (1850-1928)

15. Mai: Nil Mutluer, Berlin

Continuities and Novelties of
Gender and Sexuality in Turkey

22. Mai: Edith Franke, Marburg

Impulse feministischer Re-
ligionskritik für die Re-
ligionswissenschaft

5. Juni: Yemima Hadad, Leipzig

Women of the Wall (WOW): The
Feminist Critique of State and
Patriarchal Religion in Israel

12. Juni: Luisa Klatter, Leipzig

Strajk Kobiet („Frauenstreik“):
polnischer Abtreibungsdiskurs
und feministische Proteste

19. Juni: Noshin Shahrokhi, Gehrden

Gegen religiösen Dogmatismus:
die Frauenrevolution im Iran

26. Juni: Anna Artwinska, Leipzig

Polen und sein Papst: Johannes Paul
II. im Spiegel der Kritik

3. Juli: Verena Maske, Hannover

Macht - Religion - Geschlecht. Re-
ligionswissenschaft und die Katego-
rie Gender

Montags 15.15 Uhr

Universitätsstr. 3

Hörsaal 7

Feministische Religionskritik

Der Androzentrismus ist in der Religionsgeschichte omnipräsent. Seine wichtigste Funktion besteht darin, Herrschaftsordnungen, die von Männern dominiert werden, religiös abzusichern. Dass man sich Gott als Vater im Himmel vorstellt, und dass die sich auf ihn berufenden – religiösen wie weltlichen – Herrscher Männer sind, bedingt sich gegenseitig. Die religiöse Grundstruktur patriarchalen Denkens hängt eng mit Fortpflanzung und Sexualität zusammen und nicht nur in den Augen der Kirchenväter verkörpern Frauen die „Lockspeise des Satans“. Jungfräulichkeit zum Ideal zu stilisieren, lässt sich leicht als eine männliche (Un)Reinheitsfantasie erkennen, die jedoch die Pflicht zum Kindergebären als Gegenstück benötigt, um die menschliche Arterhaltung nicht zu gefährden. Erst in der Doppelung aus Jungfrau und Mutter erwächst der Frau ihre spezifische Würde (*mulieris dignitatem*), so Johannes Paul II. bei der Ausrufung des marianischen Jahres 1987/88.

In allen konservativen Traditionen haben Fromme viele Kinder und Probleme mit nichtreproduktiver Sexualität „just for fun“. Je öfter Frauen gebären, umso länger dauert die Zeit ihrer Vulnerabilität, in der Männer bei ihren Führungsaufgaben unter sich und ohne Konkurrenz bleiben. Wegen der engen Verbindung zwischen Religion und Leben wurde die Entkriminalisierung des Sexualverhaltens zu einem Hauptkampfgebiet der Auseinandersetzung um die traditionelle Werte der Kern- oder Gattenfamilie. Aber auch außerhalb der Familien- und Sexualpolitik dienen ideologische Argumente dazu, egoistischen Bedürfnissen den Anschein eines allgemeinen Interesses zu geben.

Vor diesem Hintergrund widmet sich die Ringvorlesung allen Ausdrucksformen religiös begründeter Androkratie. Im Unterschied zu einer theologischen Herangehensweise, die bei Gott und Religion weibliche Wesenszüge aufzudecken sucht, soll die nichtreligiöse Perspektive der Religionswissenschaft den theoretischen Rahmen der Vortragsreihe bilden.

Feminist Critique of Religion

Androcentrism has been present in the history of religion from the beginning. Its most important function is to secure male-dominated systems of rule through religion. The idea of God as Father in Heaven and the fact that both religious and secular rulers who refer to "him" as a role model are men correlate with each other. Similarly, the religious structure of patriarchal thought is linked to procreation and sexuality. Women embody the "lure of Satan" not only in the eyes of the church fathers. The stylisation of virginity as an ideal is easily recognisable as male (in)purity fantasy, which, however, needs the compulsion to give birth as a counterpart. Otherwise, the human species would be threatened with extinction by religion. That is why only the duality of virgin and mother gives woman her specific dignity (mulieris dignitatem), as John Paul II proclaimed for the Marian Year 1987/88. In all conservative traditions, pious people have many children and problems with non-reproductive sexuality "just for fun". The more often women give birth, the longer the period of their vulnerability. During this time, men remain unrivalled in their leadership positions. Because of the close connection between religion and life, the decriminalisation of sexual behaviour became an important battlefield in the fight for traditional family values in recent years. But also beyond family and sexual politics, ideological arguments disguise male interests and give them the appearance of a general necessity.

Against this background, the lecture series is dedicated to all forms of religiously based androcracy. In contrast to a theological approach that seeks to uncover feminine traits in God and religion, the non-religious perspective of the study of religion outlines the theoretical framework of the lecture series.